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Vorstandssitzung VS07, 7. Dezember 2022, 15.00 Uhr 
Kleintiere Schweiz, Industriestrasse 9, 3362 Niederönz 
 

Vorsitz: Urs Weiss 

Protokoll: Sandra Lanz 

Präsenz: 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger,  Sandra Lanz, Peter Iseli, Christian 
Knuchel, Antonietta Polimeno, Jean-Maurice Tièche 

Entschuldigt: Monica Henry 

Beginn: 15:00 Uhr 

  

Monica Henry hat  aus persönlichen  Gründen um Freistellung von den Verpflichtungen 
gebeten. Für diese Sitzung wird Sandra Lanz das Protokoll schreiben.  

Beschluss: Der Vorstand ist einverstanden, dass Sandra Lanz das heutige Protokoll 
schreibt. 

 

1. Protokoll  

1.1 Vorstandssitzung des 14.10.2022   

Beschluss: Der Vorstand nimmt das Protokoll der Vorstandssitzung vom 14. Oktober 2022 
an. 

1.2 Liste der Vorstandsbeschlüsse (Beilage) 

Die vorliegende Liste der Vorstandsbeschlüsse ist aktualisiert und gibt zu keinerlei 
Kommentar Anlass.  

2. Mitteilungen 

2.1 Verdankungen  

keine 
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2.2 Allgemeine Informationen 

Urs war an einer Tagung der „Tierärztliche Vereinigung für Lebensmittelsicherheit, 
Tiergesundheit und Tierschutz“ (TVL).   Die Impfung gegen NewCastle ist weiterhin 
fragwürdig. Es hat sich niemand explizit dafür oder dagegen ausgesprochen. Die 
Diskussion ist anschliessend zur Vogelgrippe übergegangen, es gibt Länder, welche gegen 
die Vogelgrippe impfen. Beim BLV ist man jedoch der Meinung, dass es noch keinen 
Impfstoff gibt, der unseren Verhältnissen gerecht wird und entsprechend Erfolg verspricht. 

Es war auch noch die Delegiertenversammlung des SBV im November. Der Anlass war sehr 
harmonisch. Der Baum welchen wir vom SBV erhalten haben, ist im Ballenberg gepflanzt.  

3. Mitteilungen / Sandra Lanz 

3.1 Pendenzenliste   

Die Pendenzenliste wird besprochen, bei den Referenten für SKN soll Sandra einmal mit 
den Referenten die Referentenpreise besprechen.  

3.2 Verdankungen 

keine 

3.3 Mutationen  

Namensänderung:  

Der OV Neukirch Egnach heisst neu Naturschutz und Kleintiere Egnach. 

Auflösungen: 

Club Schweizer Wachteln, wurde per 07. Mai 2022 aufgelöst.  

Club Schweizerischer Pfau-, Perücken-, und Kapuziner-Züchter haben sich am 22.10.2022 
aufgelöst. 

Fusion: 

Burgunderkaninchen Gruppe Zürich und Gruppe Ost, neu nur noch Gruppe Ost. 

SO Corcelles Payerne und SACC Payerne, neu Petits animaux Payerne, Corcelles et environs. 

3.4 Kurse / FBA / SKN 

Die Ausschreibung für den FBA ist am Laufen und die meisten Termine stehen bereits fest. 
Der Kurs wird im März/April 2023 starten. 
 
Die Anerkennung beim BLV für den FBA läuft am 29.01.2023 aus, es muss also noch ein 
neues Bewilligungsgesuch gestellt werden. 
 
Der Rhetorikkurs ist für den 3. Juni 2023 geplant. Sandra bittet darum die Liste der sich 
aktuell in Ausbildung befindenden Experten und Referenten bis nächsten Montag zu 
senden. Den Kursleiterinnen von Fellnähen Schweiz wird ebenfalls eine Einladung versandt. 
Anmeldeschluss wird der erste April sein. Wenn es noch freie Plätze haben wird, wird der 
Kurs für CHF 250.00 ausgeschrieben.    
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4. Mitteilungen der Fachverbände  

4.1 Ziervögel Schweiz 

Antonietta Polimeno informiert, dass die POK am 4. März 2023 stattfindet. Der Ort ist noch 
offen.  

4.2 Rassetauben Schweiz  

Christian Knuchel informiert, dass die Ausstellung und das Jubiläum in Interlaken gut über 
die Bühne gegangen sind. Die Ausstellungsboxen mussten teilweise von Deutschland zu 
gemietet werden. Es gibt aktuell keine Produzenten von Boxen in Europa. Die Ausstellung 
konnte mit vielen Helfern am Sonntagabend abgebaut wurden. An der Ausstellung war das 
kantonale Veterinäramt sehr präsent. Es gab eine umfassende Kontrolle bei den Traces-
Formularen der ausländischen Aussteller. Die Zusammenarbeit hat jedoch sehr gut 
funktioniert.  Die nächsten Ausschreibungen zu Taubenausstellungen müssen mehr 
Informationen zur Impfung enthalten, wie beispielsweise Gültigkeit oder wann die Tauben 
geimpft werden müssen. 

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche hatte auch eine schöne Nationale Ausstellung mit über 2'000 Tieren. 
Die Hähneschau vom nächsten Jahr in Interlaken ist bereits auf den 4. und 5. November 
2023 vorverschoben. Die vier Richteranwärter haben die Schlussprüfung bestanden. Die 
POK findet am 4. Februar 2023 in Zollikofen statt. Stefan fragt an, ob die Ausstellungen 
prinzipiell früher stattfinden können. Jean-Maurice erklärt, dass früher noch nicht alle Tiere 
fertig sind. Die Tiere hätten aber an einer Ausstellung alle die gleichen Voraussetzungen. 
Grundsätzlich verfügt die Schweiz über eine andere Topografie mit anderen Höhenlagen 
als beispielsweise  Deutschland wo die Ausstellungen früher seien.  Jean-Maurice erwähnt, 
dass auch ältere Tiere ausgestellt werden dürfen. 

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli stellt erfreut fest, dass für die Rammlerschau 2025 in Winterthur die Arbeiten 
angelaufen seien. Das Bewerten mit den Microchips gibt zu keinen Bemerkungen Anlass.  
Halter- und Züchterkurse sollten in allen Landesgegenden angeboten werden, denn dies sei 
das, was die Kaninchenzucht  weiterbringt. Wie weiter mit Fellnähen Schweiz?  Fellnähen 
Schweiz wird an ihrer Delegiertenversammlung darüber beraten, wie es weitergehen wird. 
Die EE-Experten Weiterbildung in Tschechien wird von den Schweizer EE-Richtern besucht. 
Am 9. September 2023 findet für alle Interessierten eine Herbsttagung von Rassekaninchen 
Schweiz in der Sonne in Reiden statt.  
 
Beschluss: Ein allfälliges Gesuch von Fellnähen Schweiz weiterhin als Spezialvereinigung 
Kleintiere Schweiz würde grundsätzlich begrüsst.  

5. Kleintiere Magazin  

5.1 Werbemassnahmen 

Sandra Lanz hat bereits einen Grossteil der der früheren Abonnenten angeschrieben, 
welche das Kleintiere Magazin aktuell noch nicht haben. Es sind noch knapp 1‘500 
Adressen zu bearbeiten. Es ist erstaunlich, wie viele das Kleintiere Magazin immer noch 
nicht kennen. Leider haben längst nicht alle Ausstellungs-Organisatoren ein Werbepaket 
bestellt. Ab sofort sendet das Verbandssekretariat allen gemeldeten Ausstellungen ein 
Werbepaket zu, damit auch für unser Kleintiere Magazin an den Ausstellungen Werbung 
gemacht werden kann.  
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5.2 Sitzung der Redaktionskommission  

Die Fachredaktoren sind bemüht weitere Schreiber/Schreiberinnen zu finden, damit das 
Kleintiere Magazin noch vielfältiger wird. Wichtige Ereignisse wie die POK und die 
Delegiertenversammlung sowie weitere schweizerische Tagungen (ZOT, Herbsttagung etc.) 
sollen Platz im Kleintiere Magazin haben, es ist entsprechend mit den 
Fachverbandsvorständen Rücksprache zu halten. Das Copyright (Kopierrecht) der Artikel 
wurde ebenfalls diskutiert. Kleintiere Schweiz kauft einen Artikel und Bilder, zur einmaligen 
Veröffentlichung. Deshalb dürfen Artikel im Kleintiere Magazin nur zum persönlichen 
Gebrauch kopiert werden. Die Weitergabe oder Veröffentlichung auf Webseiten ist nicht 
gestattet.  

Mit Stämpfli läuft der Verlegervertrag weiter, bis jetzt konnte jedoch noch kein Inserat 
gewonnen werden. 

Urs hat bei einem Termin mit der UFA noch erreicht, dass das Volumen der Inserate auf 
dem Vorjahr von 12 Seiten bleibt. Jedoch mussten einige Kompromisse für PR Artikel 
eingegangen werden. Andere Futterhersteller (Fors, Granovit etc.) verzichten leider auf eine 
Inserat-Unterstützung.  

6. Jugend  

6.1 Bewerbung Jugendausstellung Januar 2024 

Kleintierfreunde Grosswangen-Hergiswil-Willisau könnten am 6./7. Januar 2024 eine 
Jugendausstellung durchführen.  

6.2 Unterstützung Jugendausstellung Januar 2024 

Marco Mehr macht einen Vorschlag für eine Vereinbarung. Der Vorstand von Kleintiere 
Schweiz ist offen für gute Lösungen. Über die Unterstützung wird entsprechend diskutiert. 
Die Fachverbände zahlen wieder CHF 5.00 pro Einheit und Kleintiere Schweiz nichts. 
Kleintiere Schweiz soll das OK  allenfalls mit der Übernahme des Ausstellungsbüros 
unterstützen. Sandra fragt die IG Meerschweinchen an, ob auch sie bereit sind, pro 
Ausstellungseinheit CHF 5.00 zu bezahlen.  

7. Tierschutz 

7.1 Aktueller Stand, Arbeiten der Kommission 

Ein grosses Anliegen ist, die übertypisierten Tiere an Ausstellungen auszuschliessen. Jean-
Maurice informiert, dass dies bereits an der Nationalen zur Diskussion stand. Das 
Schneiden der Federn zur Unterstützung der Haube ist ein Thema. Jedoch gilt es zu 
bedenken, dass wir eine Verordnung „Tierschutz beim Züchten“ Der Rest von Europa hat 
keine entsprechende Verordnung habe und deshalb anders als im Rest von Europa mit den 
Tieren umgegangen werden muss. Stefan fragt Antonietta an, wie es bei den Ziervögel sei, 
dort seien die Schauwellensittiche Thema, aber bei den Bewertungen sei dies eingeflossen. 
Die STAFKO von Rassegeflügel Schweiz sollte sich mit der Sichtfreiheit und den 
gesetzlichen Bestimmungen befassen.  

Stefan hatte noch eine Tierschutzberatung bei einem Mitglied, welches Besuch vom 
Kantonalen Veterinäramt hatte. Das Mitglied hat eine Rechnung von CHF 100.00 erhalten. 
Stefan fragt an, ob Kleintiere Schweiz die Rechnung übernehmen würde. Es wird im 
Vorstand darüber diskutiert, da das Mitglied kein Verschulden trifft. 

Beschluss: Kleintiere Schweiz übernimmt die Kosten nicht.  

 

7.2 SKN KTZBB,  

Stefan setzt sich mit den Organisatoren in Verbindung.  

 



  
 

Protokoll VS07 vom 07.12.2022 Vorstand Kleintiere Schweiz 5/8 
 

7.3 Kurs „Wie organisiere ich eine Ausstellung“ 

Es wird festgestellt, dass viele die eine Ausstellung organisieren, oft nicht über die 
notwendigen  Kenntnisse verfügen.  Die Umsetzung der Fachinformationen stellt sich oft 
schwierig dar. Viele Ausstellungen sind auch nicht im Ausstellungskalender gemeldet. Es 
müsste ein Kurs auf die Beine gestellt werden, welcher alle Möglichkeiten aufzeigen würde 
was möglich wäre. Es gibt bereits ein Dokument dazu. Für die Ausstellungsorganisatoren 
wäre teilweise mehr möglich. Das Interesse ist auch  die Tiergesundheit an den 
Ausstellungen zu erhalten, auch dass alle Tiere  wieder gesund nachhause gehen können. 
Peter erwähnt, als das Konzept Ausstellungen der Zukunft gestaltet wurde und viel Geld 
investiert wurde. Leider schaut das Papier selten jemand an. Im Kanton Bern hat Peter 
damals zu dritt einen Vortrag in allen Landesteilen gehalten. Es gab pro Kurs einige 
Teilnehmer. Es könnte vielleicht auch komprimiert werden. Es muss überlegt werden wie. 
Sandra erwähnt, dass ca. zehn Ausstellungen stattfinden pro Saison welche nicht bekannt 
sind. Jean-Maurice erwähnt, dass da immer die gleichen Personen an solche Kurse kommen.  

Beschluss: Peter und Urs machen einen Vorschlag wie so ein Vortrag oder Kurs zur 
Organisation von Ausstellungen aussehen könnte.     

 

7.4 Fall Neuenburg 

Der Regierungsrat L. Favre vom Kanton Neuenburg hat eschrieben, dass zukünftig die 
Fachinformationen des BLV berücksichtigt werden.  

Die Vernehmlassung über das Projekt Stretto 4: Verordnung über das Schlachten und die 
Fleischkontrolle hat Urs an alle gesandt. Wenn jemand zehn Kaninchen schlachtet wäre dies 
neu beim kantonalen Veterinäramt meldepflichtig. Die Beschränkung ist zehn Tiere pro 
Woche und 1‘000 kg pro Jahr. Der Vorstand lehnt eine jegliche Verschärfung der geltenden 
gesetzlichen Bedingungen ab. Bisher gab es noch nie ein tierschutzrelevantes oder 
gesundheitliches Problem.  

8. Statuten Kleintiere Schweiz 

8.1 Statuten zu Handen VOK und a.o. DV (Beilage) 

Die Statuten wurden bereits öfters diskutiert, es wird keine weitere Diskussion gewünscht. 
 
Beschluss: Der Vorstand verabschiedet die vorliegende Version zur Beratung  an der VOK 
und a.o. DV am 28.1.2023. 

9. Finanzen  

9.1 Budget 2023 (zu Handen VOK und a.o. DV 28.01.2022, Beilage) 

Urs erklärt die verschiedenen Versionen der Budgets. Die Löhne wurden noch entsprechend 
der letzten Vorstandssitzung angepasst. Wenn die Mitgliederbeiträge angenommen 
werden, gibt es einen Verlust von rund CHF 260‘000 Franken, werden die 
Mitgliederbeiträge abgelehnt, gibt es einen Verlust  von rund einer halben Mio. CHF. Peter 
stört, dass viel Geld im System ist, aber keine Perspektive für die Zukunft steht. Der 
Vorstand schlägt vor, die Mitgliederbeiträge möglichst einfach einzukassieren. Der Antrag 
der Mitgliederbeiträge kommt am Vormittag einmal an die VOK. Urs erwähnt, dass der 
Vorstand eine gewisse Verantwortung hat und mit diesem Vorschlag wahrnimmt. Urs hat 
die Voten von der letzten Delegiertenversammlung noch angeschaut, diese sind im Budget 
nun entsprechend berücksichtigt. Stefan erwähnt, dass die Löhne einen grossen Posten 
darstellen. Die Leistungen werden jedoch grossmehrheitlich von den Fachverbänden 
gewünscht, dies haben die Diskussionen am 15. Oktober gezeigt.  

Beschluss: Der Vorstand verabschiedet das vorliegende Budget 2023 zu Handen der VOK 
und der a.o. DV einstimmig. 
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9.2 Budget 2024 (zu Handen VOK 28.01.2022 und DV 
10.06.2023, Beilage) 

Beschluss: Der Vorstand verabschiedet das vorliegende Budget 2024 zu Handen der VOK 
und der  DV vom 10. Juni 2023 einstimmig. 

9.3 Geldanlagen 2. Tranche SAM 

Am 1.12.2022 ist die zweite Tranche von CHF 900‘000 bei Kleintiere Schweiz eingetroffen 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst den Betrag von CHF 600‘000 anzulegen. 

10. VOK 28. Januar 2023 

10.1 Traktandenliste  

Die VOK wird in der Turnhalle Bächli in Unterentfelden stattfinden. Hinter dem Haus hat es 
einen grossen Parkplatz (Bächliweg 12) aus Kies dort sollen die VOK Teilnehmer parkieren. 
Die Beratung der neuen Statuten wird Christian übernehmen. Stefan wird voraussichtlich 
nicht anwesend sein.  

10.2 PowerPoint Besprechung 

Sandra und Urs machen einen Entwurf bis zur nächsten Vorstandssitzung. Die Artikel mit 
wesentlichen Änderungen der Statuten werden in der PowerPoint aufgenommen. 

11. a.-o. DV vom 28.01.2022 

11.1 Traktandenliste  

Der KTZV Safenwil-Kölliken und Umgebung.- unter der Leitung des OK-Präsidentin Sandra 
Vogt - hat sich bereit erklärt, die a.o. DV zu organisieren. Am Morgen des 28.01  findet die 
VOK statt und nachmittags die a.o. DV von KTS.  

 

11.2 Antrag des Vorstandes 

Urs informiert, dass jede Sektion, jeder Klub und jede Spezialvereinigung  sowie die Fach- 
und Kantonalverbände eine Rechnung direkt von Kleintiere Schweiz erhalten sollen. Es wird 
über die Modalität diskutiert. Der Satz im Antrag wird geändert in: gemäss Statistik von 
Kleintiere Schweiz per Stand am 31. März.  

Beschluss: Der Vorstand verabschiedet den Antrag „Mitgliederbeiträge“. 

11.3 PowerPoint Besprechung 

Die definitive Version wird an der Vorstandssitzung vom 11. Januar besprochen. 

12. DV 10. Juni 2023 

12.1 Stand der Vorbereitungen 

Es sind noch keine Informationen vorhanden.  

 

12.2 Ernennung von Ehrenmitgliedern Kleintiere Schweiz 

Diese bis am 31. Dezember an das Verbandssekretariat respektive den Vorstand melden.  

 

12.3 PowerPoint Besprechung 

Die PPP soll per Ende Mai fertig sein.  
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13. Geschäfte Kleintiere Schweiz 

13.1 Versand Ergänzungen Tauben Preisrichter 

Zukünftig werden die Ergänzungen automatisch allen Preisrichtern gesendet. Sandra hat 
mit Ueli Braun abgesprochen, dass er sich um diejenigen kümmert, welche nicht bezahlen 
resp. in der Debitorenbuchhaltung gesperrt sind.  

13.2 Zusätzliches Fakultatives Feld im Veranstaltungskalender 

Sobald die definitive Offerte vorliegt, wird dies erneut im Vorstand besprochen.  

13.3 Jubiläum Kleintiere Schweiz 2025 

Das Traktandum ist da, für das sich Gedanken gemacht werden können und Ideen 
gesammelt werden können. Es wird über die Modalität einer möglichen Ausstellung 
diskutiert. Ein Kantonalverband könnte dies organisieren.  

13.4 Personelles / Vorstand ab 2023 

Im Kleintiere Magazin sind die offenen Vorstandsämter ausgeschrieben: Sekretär/in, 
Finanzen und Vertretung West-Schweiz. Urs gibt bekannt, dass er sich für eine weitere 
Amtsperiode zur Verfügung stellt. Wir müssen für den Posten der Sekretärin/des Sekretärs 
eventuell früher eine vorübergehende Lösung suchen. Urs hatte bereits mit einigen 
Personen Kontakt. Urs hat die Vorstandsmitglieder angefragt, um Mithilfe bei der Suche. 
Im Kleintiere Magazin wird eine ganze Seite mit dem Stelleninserat im Januar platziert.  

Bei den Diskussionen mit den verschiedenen Personen gibt der Vorstand Kleintiere Schweiz 
ein schlechtes Bild ab. Uneinigkeit wird immer wieder erwähnt, welche durch den Antrag 
um Verteilung von 2 Mio. Franken sehr deutlich wurde.   

13.5 Situation Kleintiere Schweiz 2022 (Mail Ruedi Röthlisberger, Beilage) 

Das Mail von Hansruedi Röthlisberger wurde allen zugestellt. Urs erwähnt einige Punkte 
aus dem E-Mail. Jeder Mitgliedorganisation steht es frei, an der DV entsprechende Anträge 
zu machen (bis am 31.12. einzureichen).Die Probleme sind uns bereits seit längerem 
bekannt. Jedoch bei unserer komplexen Struktur sehr schwierig lösbar.  

13.6 Facebook  

Im Facebook unter Rassekaninchenzüchter Schweiz gab es erneut einige Posts von einer 
Person, welche negativ gegenüber Kleintiere Schweiz und dem Kleintiere Magazin sind. Alle 
werden nie zufrieden sein. 

13.7 Paketmaschine / Strapex Maschine 

Sandra informiert, dass die Umreifungsmaschine Strapex einige Probleme bereitet. Nun sei 
diese Woche auch noch die Lüftung kaputt gegangen und sie rauche.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst eine neue Maschine mit einem Kostendach von CHF 
3‘000 anzuschaffen. 

13.8 Veröffentlichung Protokoll im Kleintiere Magazin 

Das Protokoll von Kleintiere Schweiz nimmt im Kleintiere Magazin recht viel Platz weg.  

Beschluss: Das Protokoll der Dezember Sitzung wird auf der Website  aufgeschaltet mit 
Hinweis im Kleintiere Magazin vom Januar 2023. 

Peter informiert, dass das alte Ausstellungsprogramm noch heruntergeladen werden kann, 
Sandra kümmert sich drum. 
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Peter erwähnt, dass sich der Vorstand zum Handling mit den Adress- und Stammdaten für 
das Ausstellungsprogramm Gedanken machen soll. Das Thema wird für die nächste Sitzung 
in die Traktandenliste aufgenommen. 

14. Gesuche Veranstaltungen, SKN, Jugend / Sandra Lanz 

14.1 OLMA 2022 

Kleintiere Ostschweiz hat eine Abrechnung für ihre Beteiligung an der OLMA gemäss 
Reglement erstellt. Sandra erwähnt einige Punkte aus der Abrechnung. Urs erzählt von 
seinem OLMA Besuch.  

Beschluss: Der Vorstand verabschiedet die Abrechnung  zu Handen von Kleintiere 
Ostschweiz. 

14.2 Ebenraintag 

Die Abrechnung des Ebenraintages vom KTZBB ist ebenfalls eingetroffen. 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst den Ebenraintag respektive die Beteiligung des KTZBB 
daran gemäss Reglement zu unterstützen.  

14.3 Zürcher Kleintierzüchtertag 

Die Abrechnung für den Zürcher Kleintierzüchtertag ist erfolgt.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst Kleintiere Zürich gemäss Reglement zu vergüten.  

15. Verschiedene 

15.1 Delegationen 

verteilt   

Es sind keine weiteren Wortmeldungen gewünscht. 

 

Der Präsident      Protokoll 

Urs Weiss       Sandra Lanz 


